
  

 

  

 
  

 

EL DESPERTAR 
DE LA CONSCIENCIA. 

 
Estamos ante el amanecer de un nuevo 

mundo de consciencia. Ya no sirven los 
modos de actuar de antes, ya no podemos 
seguir basándonos en la codicia, contami-
nación o daño a los demás. 

Hasta ahora la sociedad se ha basado en 
la tecnología y el conocimiento, pero la 
sabiduría y El Progreso tienen que ver 
con la consciencia. Porque hay otra forma 
de concebir la sociedad, y no se trata de 
una herramienta o una técnica sino de una 
nueva consciencia. 

Las organizaciones no se pueden construir desde los “ego”. 
El epicentro del cambio son la personas, pero es en las empresas donde debe iniciarse el 

cambio. Estamos ante la crisis del compromiso: un 13% de la plantilla reconoce estar com-
prometida. Ello redunda en que las empresas sean lugares tóxicos, y en ellas se den bajos 
rendimientos, poca productividad, altas tasas de absentismo y mal ambiente. Y es que el NO 
compromiso fuerza la desilusión, genera enfados y miedos, y ello origina espirales de negati-
vidad. La forma actual de hacer empresa No sirve, se necesita una transformación personal y 
organizativa. Hemos creado empresas desde lo racional, desde nuestro ego, donde ganar de 
forma ilimitada lo justifica todo. 

Pero no podemos seguir haciendo negocios como antes, no es posible un crecimiento ilimi-
tado en un mundo limitado. No podemos resolver los problemas pensando igual que cuando 
los creamos, por ello hay que aumentar el nivel de conciencia. Lo más importante en nuestra 
vida no puede entenderse desde lo individual, sino desde la conciencia de unidad. 

Tenemos que convertirnos en observadores de lo que nos ocurre, e iniciar el cambio, co-
menzando por nosotros mismos. ¿Iniciamos el cambio en el Banco? 
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    “REINA” 
 
¿Ves? Todo empieza por un motivo 
Hay guerras que se libran solo 
Y en esta me toca volver 
Allí donde solía tener un padre 
Donde jugaba a ser cantante 
En una habitación con vistas a un gran centro 
comercial 
Voy a liberarme 
Voy a dejar de odiarte 
Voy a pensar que la culpa no fue tuya y perdo-
narte 
 
¿Ves? Nunca nada es casualidad 
Todos tienen una misión 
Pero no lo supe encajar 
Corrí contra todas las voces roncas 
Contra todos los buenos hijos 
Y los hijos que vendrán 
Voy a liberarme 
Voy a dejar de odiarte 
Voy a pensar que la culpa no fue tuya y perdo-
narte 
 
Voy a prender fuego 
A todos los recuerdos 
Voy a matar los demonios que se enredan en 
mi pelo 
 
Volveré con más cordura 
Más sereno y con arrugas 
Pasearé por el colegio 
Esta vez sin tener miedo 

Volveré para enseñarte 
Que al final hice algo bueno 
Con todas tus frases hechas 
Con todos tus golpes secos 
Voy a liberarme 

Canción de  Miss Caffeina 
 

MALENTENDU (MALENTENDIDO) 
Fue tu primer amago literario 
(¿Amigo? No es palabra justa), el que primero 
Te procuró experiencia en esa inevitable 
Falacia de nuestro trato humano: 
Ver cómo las palabras, las acciones 
Ajenas, son crudamente no entendidas. 
 
Pues no quería o no podía entenderte, 
Tus motivos él los trastocaba 
A su manera: de claros 
En oscuros y de razonables 
En insensatos. No se lo perdonaste 
Porque es imperdonable la voluntaria tontería. 
 
El escribió de ti eso de “Licenciado Vidriera” 
Y aun es de agradecer que superior inepcia no 
escribiese, 
Siéndole tan ajenas las razones 
Que te movían. ¿Y te extrañabas 
De su desdén a tu amistad inocua, 
Favoreciendo en cambio la de otros? Estos 
eran los suyos. 
 
Los suyos, sus amigos predestinados, 
Los que él entendía, los que a él le entendie-
ron, 
Si es que en el limbo, entendimiento existe. 
Por eso su intención, aunque excelente, al no 
entenderte, 
Hizo de ti un fantoche a su medida: 
Raro, turbio, inútilmente complicado. 

Luis Cernuda 
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Noticias 

Todos conocemos empresas que han reco-
nocido y compensado los esfuerzos de sus 
plantillas con algo más que “palmaditas en 
la espalda”. También que no es el caso de 
BBVA que, tras comenzar el proceso contra 
el coronavirus de la mejor manera posible 
(algo que hemos reconocido y agradecido), 
llegado el momento del retorno no está a la 
altura de las circunstancias, incumpliendo 
incluso alguna de las recomendaciones de 
las autoridades gubernativas y, sobre todo, 
sanitarias. 

La rebaja en el importe del bonus de este 
año es algo que ha sorprendido por cómo se 
ha concretado y su falta de explicación. 

Obviando este tema que esperemos nos 
sirva para desoír “cantos de sirena” en otros 
momentos, desde CGT, hemos transmitido a 
T&C dos iniciativas que no solo no suponen 
un incremento en el coste salarial sino que 
pueden suponer incluso un ahorro y también 
para que nuestra plantilla vea reconocido de 
verdad el esfuerzo realizado. 

Nos referimos en concreto a: 
   Reconsiderar sus instrucciones de 

incorporación de las áreas que puedan se-
guir teletrabajando (BBVA Contigo y otras) 
para cumplir con las recomendaciones antes 

mencionadas y que los expertos no se can-
san de recordar: continuar con el teletrabajo 
siempre que sea posible. 

   Reubicar a todas aquellas personas 
que se encuentran lejos de su entorno fami-
liar por distintos motivos (afectados por 
ERE, contratados en provincia distinta a la 
de origen, etc.). Esta crisis ha evidenciado 
con más claridad todavía los problemas de 
quienes se encuentran en esta situación. 

Esperamos que ambas iniciativas sean 
tenidas en cuenta por la Dirección, la prime-
ra de ellas de manera urgente y la segunda 
estableciendo un plazo para la reubicación 
solicitada. Nunca hemos entendido 
(tampoco se nos ha dado una explicación 
coherente) la política de ubicaciones del 
Banco y así lo hemos llevado a distintos 
foros (incluidas varias JGA). 

Nos parece que estamos ante una gran 
ocasión para dar satisfacción a cientos de 
personas que verían mejorada su situación 
en la empresa, más centradas en su trabajo 
y, por qué no decirlo, más agradecidas a la 
empresa que habría tenido en cuenta y acep-
tada una solicitud que no solo les beneficia 
a ellas sino también al propio Banco  
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Bin Laden, el terrorista más buscado del 
siglo XXI, era aficionado del Arsenal. 

En 1998 un rayo mató a los 11 jugadores 
del equipo anfitrión en un partido en 
la República Democrática del Congo. Los visi-
tantes sobrevivieron al acontecimiento y la gente 
de la ciudad lo atribuyó a un acto de brujería. 

En 1966 el trofeo Jules Rimet del certamen 
mundialista fue robado del Westminster 
Hall de Inglaterra; siete días más tarde el pe-
rro Pickles lo encontró y fue invitado al banquete 
de celebración. 
 

El balón Telstar fue utilizado en las compe-
tencias de 1970 y 1974, y es considerado el 
más icónico jamás creado. El nombre de la 
pelota se deriva del satélite Telstar lan-
zado al espacio en la década de 
1960 para las transmisiones 
televisivas. 

En 1964 en 
la Final clasificatoria 
para las Olimpiadas de 
Tokio la selección 
de Perú empató 
con Argentina al 88′, pero el árbitro anuló 
el gol. Los aficionados saltaron a la cancha para 
agredir al silbante y en las gradas empezó 
una batalla campal que ocasionó 320 muertos y 
500 heridos. 

Las famosas vuvuzelas con las que 
la afición hacía sentir su apoyo, dejaron una vein-
tena de aficionados con problemas 
de sordera durante Sudáfrica 2010. 

El autor de las historias de Sherlock Hol-
mes, Arthur Conan Doyle, fue portero de un 
equipo amateur llamado Portsmouth en el que 
jugó con un seudónimo. 

‘Soccer‘ es una palabra que se utiliza toda-
vía en el inglés estadounidense para lo que cono-
cemos como futbol y proviene de 
la abreviatura de ‘Association Football‘, que a 
mediados del siglo XIX era llamado ‘assoccer‘. 

El spray que le ponen a 
los futbolistas cuando sufren alguna lesión, con-
tiene analgésicos y anestésicos convencionales 
que bloquean el dolor momentáneamente. 

Las actuales normas del fútbol fueron crea-
das en el siglo XIX con la idea de estandarizar las 
diversas variantes de fútbol que se jugaban en las 
escuelas públicas de Inglaterra.  

La pelota de cuero fue inventada por los 
chinos en el siglo IV a. C. antes de Cristo.  

En Brasil 1950 India renunció a participar 
porque la FIFA rechazó que los indios jugaran 
descalzos, como hacían en su país. 

La expulsión más rápida: David Pratt se 
convertía, en 2008, en el jugador que más rápido 
ha recibido una cartulina roja en la historia del 
fútbol. Militaba en el Chippenham Town inglés 
cuando fue expulsado a los tres segundos por una 
dura entrada a un rival. Batió la marca hasta en-
tonces en poder de Giuseppe Lorenzo, que fue 
expulsado en 1990, cuando defendía la camiseta 
del Bolonia italiano, solo diez se-

gundos después de comenzar el 
encuentro. Una roja, en este 
caso, por agredir a un con-
trincante. 
Tras la Segunda Guerra 
Mundial, Brasil se propone 

hacer el mejor torneo de la histo-
ria y construye el gigantesco estadio 

Maracaná, con capacidad para 200.000 perso-
nas, que se llenó para asistir al Maracanazo, de 
Uruguay frente al local en la final (1-2), en el 
partido con más espectadores de la historia de los 
Mundiales. 

Al principio el fútbol en Gran Bretaña se 
caracterizaba por tener pocas reglas y ser extrema-
damente violento. Richard Mulcaster fue quien 
eliminó la violencia del fútbol. 

La competición de fútbol más antigua del 
mundo es la FA Cup inglesa fundada por C.W. 
Alcock en 1872. 

En el mundial de suiza 1954 se incorporan 
los números en la espalda a las camisetas de los 
futbolistas. También aparecen las transmisiones 
de televisión, aunque el directo a todo el planeta 
llegó en México-1970. 

El primer torneo en Europa que fue Italia 
1934 vio a los anfitriones con un gran condicio-
nante política. Los locales tenían “la obligación” 
de ganarlo ya que Benito Mussolini había amena-
zado sutilmente de muerte a los jugadores en caso 
de no vencer el campeonato; afortunadamente 
para ellos lo ganaron. 
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Pertenecemos a una generación que estu-
diamos el Capitalismo, vivimos el Liberalismo 
de los neocon, llegamos a la Globalización sin 
enterarnos, y vamos abocados a lo que ya se 
llama la Necroeconomía.  

Estamos viviendo y regidos por un sistema 
que cada vez más basado en la muerte. Y que 
no le importa que tan funesto medio sea el 
modo de lograr sus objetivos. Y todos nos 
damos cuenta de que empieza a ser un sinsen-
tido. Pero cuesta descabalgarnos del idílico 
bienestar basado en el crecimiento (laboral, 
social, económico, …) que nos vendieron co-
mo imagen del éxito. 

No era hace mucho, cuando por el mes de 
Octubre los medios de relataban, en el final de 
la escaleta informativa del programa, la noticia 
curiosa de que se habían consumido todos los 
recursos anuales del Planeta. Pero es que, en 
estos momentos, es Agosto cuando se cumple 
esta triste cifra. Dos meses antes. Y consumir 
1,75 de los recursos de la Tierra cada año aca-
rrea la destrucción del Planeta y la inseguridad 
futura para la Humanidad.  

Ya vemos evidentes muestras de este des-
precio ecológico: extinciones de especies, 
desforestación, erosión, acumulación de dióxi-
do de carbono, aumento exponencial de resi-
duos, alteraciones climáticas, … Y aun son 
muchos los que no valoran la diversidad de 
pueblos, la naturaleza, los orígenes y evolu-
ción de la vida de la que nos somos propieta-
rios sino meros transmisores.  Y todo se basa 
en el qué vamos a tener, y cuando tenemos en 
acumular por acumular, en cambiar por cam-

biar, … sin mirar las consecuencias que aca-
rrea esa forma de entender la vida. Porque lo 
que reclama esta sociedad moderna es llegar al 
máximo bienestar consumista, y así nos dirige 
a perder muchas más cosas (y cada vez a más 
población) a corto plazo. 

Si se trabaja por retrasar la fecha, 
#MoveTheData, vamos a retrasar el colapso 
del Planeta. Aún estamos a tiempo, según 
Global Footprint Network, de volver a hacer 
compatibles a la Humanidad y la Tierra 
antes de 2050. Y la transformación es alcanza-
ble porque hay cada vez más concienciación, 
tecnológicamente es posible, y para el Capital 
es económicamente beneficiosa. 

Nos interesa reinventar el futuro que que-
ramos que llegue. 
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En esta pandemia vivida, hemos podido obser-
var claramente dos bancos (el que no lo quería ver 
antes, sufría de una ceguera profunda), el de la 
red de oficinas y el del resto (formado por personal 
de la territorial, admón. central, La Vela, edificios 
singulares etc.). 

Tal discriminación ha llegado a oídos de la plan-
tilla de la red, quienes observan atónitos que a 
ellos les pongan un montón de pegas para poder 
solicitar por ejemplo las medidas Covid (que por 
ley tienen derecho, no es una gracia del Banco) y 
que mientras tanto en el “otro lado” tengan todas 
las facilidades del mundo para poder seguir tele-
trabajando. Por poner un ejemplo, nos ha sorpren-
dido la enorme cantidad de ordenadores portátiles, 
teléfonos corporativos y token que se ha puesto a 
disposición de unos, y la obligación de cargar con 
el ordenador (no portátil) de la oficina para otros. 
¡Y es que siempre ha habido clases! 

Pero no acaba aquí la cosa, porque ya lo dice el 
refrán “más vale ser cabeza de ratón que cola de 
león”, y es que si metemos “la lupa” en el “banco 
de la red” también podemos observar que hay 
unos privilegiados que no han tenido que ir a la 
oficina a trabajar (ni a contagiarse) y que han 
podido dirigir a sus equipos (para quienes no 
tenían esas prebendas) desde sus sofás. Habla-
mos de los Zonas y de los CBC. Es cierto que hay 
de todo, porque tenemos constancia de CBC que 
han estado en primera línea, predicando con el 
ejemplo, pero por desgracia la mayoría han apro-
vechado las circunstancias para irse a su casita y 
dar órdenes telefónicas y a golpe de correo desde 
sus sofás. ¡Que poca categoría!  un buen ejemplo 
lo tenemos en una directora de zona que no se ha 
dignado aparecer hasta mediados de Junio; esa, 
que predica que el dirigir es como el arte de la 
guerra, y que su plantilla son los guerreros. Yo le 
recordaría que antiguamente, los héroes morían 
con las botas puestas, porque eran ellos los pri-
meros en ir al campo de batalla. Por desgracia, se 
cumple el principio de Peter, y estamos dirigidos 
por una cuadrilla de incompetentes que además 
de no saber dirigir, no tienen calidad humana 
alguna. Han tenido una oportunidad única para 
erigirse como los líderes de sus equipos ... pero 

sólo les interesa sus emolumentos. Sabemos que 
un CBC de primer nivel tiene un DOR anual de 
75.000.- euros (cifra que duplica lo que cobra 
cualquier fuerza de venta de oficina), lo que no 
sabemos bien es la cifra del Director de Zona ... 
echadle imaginación. Lo que han demostrado es 
que sólo están para cobrar, en cuanto que hay 
que dar el nivel de compromiso o de exigencia, no 
va con ellos. 

El problema de lo que está pasando, es que otra 
parte no sabemos decirles que NO. Y ya se sabe 
que son insaciables. El banco envió a casa a 
muchos empleados porque tenían más de 60 
años, luego les hizo ir a pedir la baja a la S.S., 
para más tarde decirles que tenían que reincorpo-
rarse. ¿Cuántos se han plantado y les han dicho 
que el alta se lo tiene que dar el médico de cabe-
cera? Tu CBC se queda en casita, y mientras 
tanto manda a su plantilla a la oficina a coger el 
ordenador y transportarlo a sus casas. ¿Cuántos 
pidieron un taxi a nombre del Banco? ¿Cuántos se 
negaron por problemas de espacio, de conciliación 
o de otra índole? El CBC de turno os dice que se 
queda en casa porque no tiene pantalla...y a la 
vez le exige a un empleado que atienda presencial 
en la oficina, que ¡ya le llegará la pantalla!  

¿Por qué tenemos que aguantar que un CBC 
nos insinúe que estamos en casa de vacaciones? 
Perdona, estamos teletrabajando... así que han 
salido (una vez más) los números. Y es que esta 
plantilla es muy profesional. Los zonas y CBC 
debieran darse cuenta del tesoro que tienen con la 
actual plantilla BBVA. Y encima ahora hay que 
aguantar que sobran los cajeros, les están tratan-
do como apestados.  

Conclusión: no se trata de oponerse per se, ni 
ser intransigente, se trata de hacer valer nuestros 
derechos, ya que las obligaciones solas cumpli-
mos de sobra. ¿Qué podemos hacer? Despertad, 
y sed conscientes. Estamos inmersos en un banco 
de mentiras: One Team, lo importante es el clien-
te, la calidad etc…  

Una vez más, y como en todos los ámbitos de la 
vida, se pone de manifiesto que sólo las personas 
podemos cambiar lo que nos ocurre, sólo nosotros 
podemos decir que ¡Vamos a cumplir rigurosa-
mente nuestro horario!, que voy a coger mis vaca-
ciones, que voy a pedir que se me reconozcan mis 
derechos, que voy a demandar mis incentivos 
etc…      
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Noticias 

“DECLARACIÓN DE PRINCIPIOS 
La dignidad de la persona, el libre desarrollo 

de la personalidad y la integridad física y moral 
constituyen derechos fundamentales reconoci-
dos en la Constitución Española y en el Estatuto 
de los Trabajadores que exigen su protección y 
reparación frente a cualquier modalidad de 
acoso. 

El Código de Conducta de BBVA recoge estos 
principios y valores éticos como vértice primor-
dial de su cultura corporativa. En este sentido, 
el Banco manifiesta su más profundo rechazo y 
condena ante cualquier comportamiento o ac-
ción que constituya acoso moral o mobbing, 
comprometiéndose a colaborar de manera 
proactiva, eficaz y firme, para prevenir, detec-
tar, corregir y sancionar cualquier tipo de con-
ducta constitutiva de acoso. 

La responsabilidad de garantizar un entorno 
laboral respetuoso con los derechos fundamen-
tales de quienes lo integran es de todos, organi-
zación y personal, y por ello todos deben contri-
buir a erradicar conductas tan reprobables, 
mediante su prevención, condena y tolerancia 
cero. 

Para lograr este objetivo, se ha considerado 
relevante y necesario establecer un procedi-
miento o protocolo de actuación desarrollado 
bajo los principios de celeridad, confidenciali-
dad, transparencia, objetividad y respeto a la 
intimidad y dignidad del personal.” 

 
Desde CGT hemos querido plasmar, tal cual 

viene, la Declaración de Principios del Protoco-
lo de Actuación en BBVA en Materia de Acoso 
Moral. Lo hemos querido plasmar así para dar a 
conocer que este Protocolo existe, aunque desde 

BBVA no lo publiciten muy bien en sus plata-
formas, no vaya a ser que el personal lo encuen-
tre y haga uso de ello. Esto que os hemos adscri-
to es solo la Declaración de Principios, si estu-
vierais interesados en el Protocolo entero no 
dudéis en poneros en contacto con algún delega-
do de CGT y os lo haremos llegar. Es funda-
mental que todos los trabajadores conozcamos 
este tipo de Protocolos para la defensa de nues-
tros derechos fundamentales. 

 
“La Guerra del Pueblo” la llamaron en Gran 

Bretaña, cuando tras la Segunda Guerra Mun-
dial, con un esfuerzo colectivo en todos los 
sectores productivos y sociales, se volvió al 
trabajo en una nueva normalidad. Antes de 
esa Guerra toda pretensión de avance social, de 
género o laboral, eran vistos como desestabiliza-
dores, utopías, locuras de “radicales”, etc. 

Pero cuando se afronta una crisis global que 
afecta a toda la Sociedad, luego no se puede 
pedir a esa misma Sociedad que vuelva al 
“orden” establecido anterior sin rechistar. 

El primer hospital público británico se 
inauguró en Londres en 1948. En la hambruna 
de postguerra, curiosamente, los pobres comie-
ron menos mal y se consiguió alargar la espe-
ranza de vida de la población en 6,5 años 
para los hombres y 7 para las mujeres. La 
sociedad se “centró”, acercando la vida de po-
bres y ricos. 

 Que nuestra nueva normalidad post-
confinamiento suponga un avance colectivo, 
también depende de cada uno de nosotros y 
nosotras.  
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“No puede haber una organización que 
crezca sin salir de su zona de confort y para 
romper con la rutina debe aparecer el caos, 
Un caos que cuestione las reglas que eran 
válidas hasta el momento, los principios eco-
nómicos que hemos seguido y las políticas de 
RRHH que hemos gestionado profesionales 
durante siglos” 

Febrero ya pasó, y con él los incentivos, 
mayores, menores o nulos, ni entro ni salgo 
sobre este punto, cada uno debe saber cuál es 
su “salario”, y como organizarse su vida. 

Pero tras ello hay algo que me produce in-
somnio y que cada vez entiendo menos…  las 
clasificaciones, calificaciones o similares 
(según los eufemismos que tenga cada empre-
sa). 

 Por un lado y no compartiendo la idea, pue-
do entender que toda empresa premie el talen-
to, organice su plantilla, la categorice, vamos 
que de una manera u otra actué para controlar 
la entropía… pero ¿por qué esta  obsesión con 
premiar el talento individual?, estigmatizando 
a los últimos del ranking, ( a veces pública-
mente) cuando la verdadera innovación está 
en el talento colectivo, actuando como empre-
sa abierta a su entorno e interactuando con la 
Sociedad...no intentando imponer a la Socie-
dad su modelo organizativo. 

Pero lo que me parece ya totalmente ilógico, 
es la actitud ante el que no destaca, el que está 
en el percentil bajo de la campana de Gauss. 

Primero: no hace falta saber mucho de psi-
cología conductual (si se nos considera Recur-
sos Humanos) ni de etología (si somos vistos 
simplemente como mulas de carga)
(1) para tener claro que el refuerzo positivo es 
mucho más eficaz y persistente que el negati-
vo. 

Segundo: A este colectivo, se le debe moti-
var, pero motivar de verdad (y si sigue estando 
en el percentil bajo tampoco pasa nada, si no 
son ellos será otro, pero siempre tendrá que 
haber alguien- por pura ley estadística), no 
dándole dos collejas y un aviso de patada a la 
calle.... y eso básicamente porque son tan ne-
cesarios como los destacados...uno no puede 
existir sin el otro...uno es bueno o malo en 
relación con el otro (no como valor absolu-
to) y todos son necesarios. Lo contrario sería 
tender a que todos fuéramos igual de buenos, 
prácticamente de manual...y entraríamos 
en entropía positiva... el caos y la muerte em-
presarial. 

El problema básico es que si en una empresa 
se ha generado una especie de esquizofrenia 
organizativa (existe clara diferencia entre lo 
que la empresa “dicen que se debe hacer” y lo 
que los directivos “realmente hacen”) y la 
comunicación está muy distorsionada, olvidan 
que para comunicarse lo importante es escu-
char, la cosa tiene difícil solución si no se 
actúa desde los estamentos más altos. Lo que 
no suele suceder. Están mirando hacia otro 
lado: hacia sus objetivos, dividendos, etc. 

Existe una tercera hipótesis de futuro, en la 
gestión de los RRHH, que se nos considere o 
sustituya por maquinas...big data, y 
otras virguerías, en ese caso y como todos 
tendrían las mismos recursos, la diferencia de 
resultados recaería en el que gestiona esos 
recursos …vamos lo mismo que pasa ahora, 
pero sin excusas), y evidentemente tam-
bién  habría un porcentaje  que estaría en el 
percentil bajo… por añadidura, el departamen-
to de RRHH seria a todas luces prescindible— 
ya se encargaría de ello los big data ----por lo 
que humanicemos las relaciones o perecere-
mos TODOS. 

Es lo que tiene una noche de insomnio, te 
pones a divagar, y no sabes muy bien de que 
estás hablando ni en quien estás pensan-
do......o quizás sí. 

HELIOGÀBAL 
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De repente, el intervencionismo estatal resulta 

positivo hasta para la CEOE. Los liberales a ultranza, 
los austericidas que razonaban que no se podía 
“ayudar” económicamente ante las necesidades socia-
les porque es premiar la vagancia y la falta de previ-
sión, ahora sí que están por rescatar empresas. Y 
no sólo ocurre en España, sino que hasta los propios 
estados que abanderaban el mercado y que ellos lo 
hacían bien y por tanto se negaban a la Deuda Pública 
para la Europa del Sur, están rescatando sus aerolí-
neas, empresas del motor u otras, eso sí, ese inter-
vencionismo del Estado es temporal y luego ha de 
volverse a que las empresas se enfrenten al mercado. 

Pero ni Estado, ni patrón, ni tertuliano de medio 
alguno aprovecha para decir que, si esas empresas no 
hubieran primado los altos porcentajes de distribución 
de dividendos y, por tanto, premio al Capital, sino que 
hubieran edificado empresas más sólidas, con mayor 
capitalización y mayor inversión tecnológica y produc-
tiva, hoy podrían resistir, muchísimo mejor, una crisis 
temporal como la provocada por el COVID. Si no “han 
ahorrado” no deberían ser “premiadas” con rescates 
estatales que se financian con la Deuda Pública que 
acarreamos nosotros y nuestros hijos y a pagar con 
impuestos de todo tipo (directos, pero también indirec-
tos y generalistas). 

Toda nacionalización levanta ampollas en las 
voces “serias” de la Sociedad, pero toda ayuda 
estatal para reflotar cualquier compañía, parece un 
ejercicio de responsabilidad política. En el primer 
caso, estará por verse su productividad y viabilidad y 
si la hay es un beneficio social porque evita la quiebra 
y pérdida de empleo y permite recuperar un bien 
social o un servicio social cuyo valor, coste económico 
puntual aparte, es y será para el conjunto de la Socie-
dad. Si el estado invirtiera en ALCOA o en NISSAN y 
nacionalizara su producción, sería una inversión con 
parte del dinero que va a costar el paro y la destruc-
ción de empleo de sus cierres. Tras la misma, estaría 
por verse su grado de viabilidad y su aportación social. 
Dejarlas caer, tras miles de millones de subvencio-
nes que hemos pagado entre todos y todas, sí que 
es seguro que nos produce un daño económico 
irreparable que pagaremos nuevamente de modo 

colectivo. 
¿Por qué el rescate de las Autovías en España o el 

de la propia Lufthansa en Alemania son 
“intervenciones estatales” bien vistas y hacer lo propio 
con Nissan o Alcoa no? Quienes defendemos  lo 
Colectivo parece que queremos “robar” la propiedad 
privada. Quien tiene muy muy grande su propiedad 
privada, sólo quiere que le ayuden, le den, pero le 
dejen a “él” el control de su negocio, el reparto de sus 
dividendos, las decisiones que le van bien. Y es que 
“él” es quien crea “riqueza” y cuando algo es colectivo 
la riqueza que se crea no se siente en el bolsillo. 

 

 
Tres cosas bien sencillas, razonables y prácticas si 

la empresa también apuesta por el cuidado de la 
salud: 

A).-Será TET el invertido en completar las pruebas 
o entregar lo solicitado en las campañas públicas de 
prevención de distintas enfermedades, ya que en 
muchas poblaciones el mismo ha de hacerse durante 
la jornada laboral. 

B).-Será TET el dedicado a acudir al Servicio de 
Atención Primaria y sus derivaciones, cuando así lo 
indica el informe emitido por la Mutua tras el control 
médico de empresa que de modo periódico se nos 
realiza. Es decir, si el informe del Servicio Médico de 
Empresa me dice que debo llevar el resultado de los 
análisis al médico de cabecera para su seguimiento, 
control y posible derivación al especialista correspon-
diente, lo haré, aunque mi médico atienda en horario 
laboral y el tiempo invertido será considerado como 
TET. 

C).-Si la medicina pública emite una cita para el 
control o seguimiento de un padecimiento, operación o 
tratamiento y tal cita es dentro de mi jornada laboral, 
acudiré a la misma como un “deber inexcusable” que 
conlleva que el tiempo que suponga se considere 
TET. 
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Todo puede ser peor y todo puede ser 
mejor. No sentirnos protagonistas del esta-
do de cualquier Estado es una irresponsabi-
lidad si consideramos la democracia como 
una situación que ha de ser participativa.  

Si aún pensamos que las cosas se tienen 
sin previa recaudación, o sea que alguien 
ajeno, generoso y bienintencionado va a 
venir a solventarnos nuestros problemas, 
como queremos y encima sin costarnos 
nada, no es ya ridículo, sino hasta ofensivo. 
O hemos optado por un estado de infancia 
sostenida ante la Sociedad o es una apuesta 
por un suicida “nada me afecta”. El Estado 
debe realizar una labor redistributiva que 
representa un beneficio directo global por 
más que lo que “dé” no lo haga directamen-
te a nosotros. Si consideramos que lo ópti-
mo es el liberalismo a ultranza en aquello 
de no pagar impuestos y cada cual que haga 
lo que mejor considere con su negocio, es 
no entender el más básico principio de apo-
yo mutuo, principio que, hasta cualquier 
empresa, grande, pequeña o de autónomo 
tiene presente para sumar capacidades y 
multiplicar así su éxito. 

Por eso, ahora que la “reconstrucción” se 
presenta como el reto básico de nuestra 
Sociedad, hay que situar cómo es precisa-
mente nuestra Sociedad en lo concerniente 
a la protección social; ya que el Estado del 
Bienestar es precisamente eso: aquél que 
representa para el conjunto de su ciudadanía 
un paraguas protector real y tal acción se 
percibe mayormente como justa e igualita-
ria, en relación con las capacidades de apor-

tación de cada persona, así como con sus 
necesidades en el ejercicio de lo que hemos 
definido como derechos ciudadanos. 

Pues bien, si comparamos el estado espa-
ñol con el grupo UE-15 (el grupo de países 
con un nivel de desarrollo económico seme-
jante dentro de la UE). En 2018, el gasto 
público social en España fue de un 27,4% 
del PIB español, cuatro puntos menos del 
PIB (31,5%) que el promedio de la UE-15 y 
casi siete puntos menos que Suecia 
(34,1%), el país con mayor desarrollo social 
de la UE (y uno de los países más eficientes 
y competitivos económicamente). Lo que 
estos datos dicen es que nos gastamos casi 
50.000 millones de euros menos de lo que 
deberíamos gastarnos para alcanzar el 
porcentaje medio de gasto público social 
de la UE-15 (80.500 millones menos para 
alcanzar el nivel de Suecia). 
 

Todo el déficit que el liberalismo económi-
co ha logrado en España en cuanto a los 
Gastos Sociales, es el “hueco” que el Esta-
do deja para el negocio privado. Por eso, 
como enseñanza de esta Alarma COVID, 
debería quedar claro la necesidad de 
“desprivatizar” la mayor parte del Gasto 
Social, precisamente porque es Social y no 
debe ser “negocio”. Tal reversión a lo pú-
blico, además de un abaratamiento directo y 
una mejora del servicio, conllevaría la crea-
ción de empleo en condiciones con su con-
siguiente reversión en impuestos y consumo 
interno. Sólo nos falta hacerlo, vía impues-
tos, vía seguir el ejemplo impositivo de la 
UE que recauda en el entorno de un 8 pun-
tos más de media que España. Y es que, en 
el estado del estar español, aunque crezca el 
PIB se recauda unos 100.000 Millones € 
menos que la media de la UE, considerando 
el conjunto de la presión fiscal de cada Es-
tado. Y sin recaudar no puede haber Estado 
del Bienestar. 
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Cualquier cosa colectiva es siempre difí-

cil. Esto es algo que deberíamos tener in-
teriorizado. Quien no lo tiene, no suele ser 
precisamente por su generosidad, implica-
ción o protagonismo en nada que pase de 
su “ombligo”. Quien se ha implicado algo 
en un proyecto cultural, ONG, voluntaria-
do, educativo, beneficencia, partidario o 
social, sabe lo que cuesta plantear un ca-
mino, proponer para desarrollar algo y 
acabar plasmando algo parecido suficiente-
mente a lo pretendido. 

 
Esto, lo colectivo, en el mundo laboral es 

especialmente difícil. Lo es porque al cú-
mulo de personalidades se añade los muy 
distintos objetivos de cada persona, según 
su visión de carrera profesional, su disposi-
ción a afrontar y enfrentar, etc. e incluso la 
propia e intrínseca intercompetencia de 
nuestro sector financiero. 

 
En lo laboral, los Sindicatos somos la 

expresión más genuina de lo colectivo. No 
me refiero en exclusiva a los actuales, a los 
9 presentes en BBVA, sino a cualquier 
asociación de personas asalariadas. Todos 
con similitudes, pero todos con diferencias 
suficientes en lo concreto y en lo más gene-
ral, como para justificar su existencia.  

 
Si aún no has optado por SUMARTE a 

uno, o si aún continúas no teniendo claro 
porque OPTASTE POR ESTAR en uno, 
pero sigues allí, ¡MAL VAS! 

 
Todos y todas PEDIMOS, QUEREMOS, 

REIVINDICAMOS, PREGUNTAMOS, 
NECESITAMOS y todo lo vemos fácil, 
fácil, pero ¿No creéis que ha llegado el 
momento de preguntarse cada cual QUÉ 
DAMOS? Afíliate ya y hazlo con coheren-
cia. 
 

En los diversos momentos durante la Alarma en 
los que se llamaba a una persona para que acudiera 
a presencial y se le decía que no podía seguir tele-
trabajando, muchas personas se ponían en contacto 
con CGT para ver qué alternativas había, porque le 
resultaba imposible dejar a sus hijos y su cónyuge 
no podía cuidarlos por diversos motivos (ser perso-
nal de servicios esenciales con obligación de acudir 
a presencial, etc.). 

Entre las alternativas, desde CGT, les explicába-
mos que, por RD, ante la Alarma, se había habi-
litado una Reducción de Jornada de hasta el 
100% de la misma por el COVID-19. Que se po-
día solicitar razonadamente y en un plazo de 24 h. 
debía ser aceptada. Una reducción que se podía 
mantener hasta 3 meses más desde el fin de la Alar-
ma y que era una “solución” aunque suponía un 
esfuerzo económico para la persona trabajadora, 
puesto que se la paga ella. 

Como muchas de esas llamadas, las hiciera un 
Gestor de Personal o el propio DCBC, encargados 
de repoblar las oficinas, sólo eran para lograr esa 
vuelta a presencial, sin querer oír nada más, cuando 
la persona decía estar dispuesta a esa Reducción 
de Jornada de hasta el 100%, en los primeros 
momentos, se les decía que “tal cosa no existe”. Si 
el trabajador insistía en que sí existía, era algo del 
Real Decreto y que CGT así les había informado, su 
interlocutor empecinado llegaba a negarlo diciendo 
que “eso, son cosas de CGT, pero no existe, tienes 
que volver a presencial” 

¡Claro que existe! Claro que, finalmente, han 
tenido que aceptar, porque es un derecho, por más 
que económicamente es lesivo para el trabajador, 
permite solventar los problemas del cuidado de 
hijos o personas dependientes. Así se ha visto con 
posterioridad. En pocos casos, en algunos sí, esa 
persona que lo negó, ha pedido disculpas. En los 
más, se han atrevido a presentar la concesión de esa 
Reducción de Jornada 100%-COVID como “un 
favor”, como un esfuerzo de la empresa y, en diver-
sos casos, hasta se han atrevido a pedir a su interlo-
cutor que “no lo andes diciendo por ahí”. 
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En mi vida laboral, me han ocurrido episodios 
médicos que me han hecho ir al Servicio de 
Atención Primaria que ha considerado útil para el 
cuidado de mi salud, darme la “Baja médica” o 
ILT técnicamente hablando. Ni yo la he cogido, 
ni el Banco me la ha dado o quitado, ni siquiera 
la Mutua que, a lo sumo y en según qué circuns-
tancias, puede opinar. 

 
Hay que tener esto muy presente cuando el 

“responsable” de turno te llama diciéndote que 
“tienes que coger la baja-al principio del confi-
namiento-, o tienes que coger el alta para rein-
corporarte el próximo lunes-en la desescalada”. 
Si esto se lo tienes que explicar a un responsable 
directo, ¡malo!, pero si es necesario aclarar a un 
Gestor de Personal, ¡peor! 

 
El Servicio Médico del Banco, estamento obli-

gado de esta empresa, podrá emitir el necesario 
informe o recomendación, más o menos ejecutiva 
según el caso, para que la persona informada 
acuda al SAP, y plantee su situación con el 
pertinente documento del Banco y sea el SAP 
quien resuelva como médicamente entienda la 
mejor situación para tu salud. 

 
Son desafortunadas, impresentables algunas, 

las llamadas telefónicas de algunos 
“responsables” para decirte que el Banco ha deci-
dido que “pidas la baja” (en su momento) o 
“pidas el alta” (en la desescalada). Es el Banco y 
sólo el Banco, a través de sus Servicios Médicos 
QUIEN TIENE LA OBLIGACIÓN DE EXPRE-
SAR las circunstancias que afectan a tu salud y 
debe conocer el SAP para actuar en consecuen-
cia. No eres tú, EN NINGÚN CASO, quien 
debe decirle a tu médico qué es mejor hacer 
para el cuidado de tu salud. 

 
Las llamaditas, de unos u otros, son más recha-

zables e indignantes, cuando, para animarte, 
intentan culpabilizarte con alusiones a la bon-
dad del Banco que te “ha permitido estar en 
casa”, etc. Son reprobables cuando pretenden 
engañarte al decirte que tienes que ir mañana o 
el lunes, y que firmarás un papel… precisamente 
descargando al Banco de cualquier responsabili-
dad en tu vuelta al puesto de trabajo siendo una 
persona de Riesgo, sea moderado o sea alto. El 
“responsable” que así se comporta es el mismo 
que luego te va a decir aquello de que: “Somos 
un Equipo”. Aprendamos. 

 
La banca española ha ganado 100.604 millones 

de euros entre 2009 y 2019. En ese mismo perio-
do, se ha deshecho de casi un tercio de su planti-
lla.  

 
Cuando sentimos un cierto orgullo porque la 

banca ha sido declarada en esta Pandemia como 
Servicio Esencial en la sociedad, y hasta la pro-
pia plantilla hace un ligero análisis de nuestra 
labor y de que somos esencialmente UN SERVI-
CIO y de la demanda ante el servicio de Caja, 
nuestro BBVA da el paso adelante de suprimir 
este servicio, todo el año, a partir de las 11 h. o el 
banco Wizink (retazo del Citibank y Popular) 
anuncia un nuevo ERE para 144 personas, el 
9,5% de su plantilla el mismo día que el Tribunal 
Supremo confirma en Sentencia considerar que el 
interés de las tarjetas revolving por encima del 
25% ES USURA.  

 
¿Somos o no somos? De entrada ¡SOMOS!, 

pero no parece que sea por VOCACIÓN. Lo 
de ser un Servicio y serlo “bueno”. 
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Bad Bunny, nació en 1994 en San Juan, Puerto Rico. Es un cantante, rapero y 
trapero de género reguetón y trap latino. Cuenta con cuatro discos, uno de ellos en 
colaboración con J.Balvin. Estudió Comunicación audiovisual en la Universidad de 
Puerto Rico, pero dejó la carrera para ser cantante. “Artista” con una carrera meteóri-
ca desde el año 2015. Nominado para multitud de premios y hace poco le han otor-
gado, por La Sociedad Americana de Compositores, Autores y Editores (Ascap), el 
premio al Mejor Compositor del Año. Premio 

muy controvertido ya que en realidad no se le premia por la calidad de sus 
letras, sino que se le otorga por el número de reproducciones y visuali-

zaciones de sus canciones.  A.G. 

 

LEONARD 
COHEN y EL CINE 
 

 Hay que comenzar con algunos datos biográficos 
de uno de los mejores poetas y cantautores del siglo XX: 
LEONARD COHEN. Nacido el 21 de Septiembre de 
1934 en un barrio de Montreal (Canadá), hijo de madre 
de ascendencia rusa e hija de un rabino y próspero judío 
canadiense que tenía un negocio de ropa . Tenía una 
hermana mayor, Esther. Su padre fallece cuando él tenía 
9 años, por lo que vivió hasta su adolescencia rodeado 
de mujeres (madre, hermana, tías, etc.). A loa 13 años 
se aficionó a salir tarde por las noches para vagar solo 
por las calles más sórdidas de Montreal. Estos paseos 
nocturnos los refleja en una obra inédita de finales de los 
50, titulada “The Juken Box Heart: Excerpt From A Jour-
nal”.  

 El big bang de Leonard, el momento en que 
poesía, música, deseo sexual y anhelo espiritual se 
fusionan en él ocurre en 1950 cuando en una librería 
descubre un libro de poemas de García Lorca, lee el 
poema “Gacela del mercado matutino” y se le eriza el 
vello. Comenzó a escribir poemas en serio. Por esas 
fechas se compró una guitarra española y comienza a 
tocar rudimentariamente. Conoce a un joven español 
que estaba tocando la guitarra en un parque y éste le 
enseñará la progresión flamenca de seis acordes que 
constituyen la base de todas sus canciones y de toda su 
música.  

 En 1952 formó parte de un grupo musical con dos 
amigos de la universidad. En 1954, publican sus prime-
ros poemas en una pequeña revista, y comienza a ser 
conocido entre los escritores canadienses. Publica su 
primer volumen de poesía en mayo de 1956. Trabajaba 
indistintamente la poesía y la novela. Hacia 1958 en un 
club de jazz lee y canta algunos de sus poemas, junto 
con otros amigos.  A los treinta años había recibido 
varios premios literarios y tenía el respeto del mundo de 
las letras de Canadá. 

 En 1965 se estrena un documental en blanco y 
negro de 44 minutos titulado Ladies and Gentlemen... 
Mr. Leonard Cohen rodado por DON OWEN (disponible 
en Youtube) durante la gira universitaria de cuatro poe-
tas del año anterior. Aquí, ya aparece Leonard cantando 
y tocando la guitarra. Judy Collins graba canciones de 
Cohen en noviembre de 1966. En 1967 Cohen vive en el 
famoso Hotel Chelsea, escenario de la película de ANDY 
WARHOL y PAUL MORRISEY: The Chelsea Girls. El 
22 de febrero de 1967 en New York debuta, oficialmente, 
como cantante en un concierto benéfico.  

 En 1969, Leonard se encontró con L. Bernstein y 
FRANCO ZEFFIRELLI que estaba rodando Hermano 
Sol, Hermana Luna, hablaron de la posibilidad de cola-
borar en la banda sonora, pero finalmente, fue el cantan-
te Donovan quien lo hizo. En el verano de 1970 participa 
en el festival de la isla de Wight: ver en youtube: Leo-
nard Cohen Live at the Isle of Wight 1970. 

  En 1971, ROBERT ALTMAN en su gran film Los 
vividores (McCabe & Mrs. Miller) utiliza como banda 
sonora tres de sus canciones: “The Stranger Song”, 
“Sisters of Mercy” y “Winter Lady”. Ese mismo año apa-
rece “Sisters of Mercy” junto con otras 5 canciones de 
Leonard en la película Atención a esa prostituta tan 
querida REINER WERNER FASSBINDER, y también, 
otro gran director alemán: WERNER HERZOG echaría 
mano de “Suzanne” y otros dos temas más en su docu-
mental Fata Morgana (no confundir con la realización de 
Vicente Aranda). Un documental a destacar es el realiza-
do por HARRY RASKY en 1980 titulado Song of Leo-
nard Cohen.  

 Otros realizadores, que posteriormente, han 
utilizado sus temas en diferentes películas son:  

NANNI MORETTI, ATOM EGOYAM, OLIVER ASSA-
YAS, OLIVER STONE, KATHRYN BIGELOW, y un largo 
etcétera. 

Le métèque. 
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“Si quieres que las personas den lo máximo, 
diles que lo más importante son sus familias” 
Esto lo dice Tom Peters uno de los grandes ico-
nos del liderazgo y del ‘management’ global. 
Autor de la obra de referencia ‘En busca de la 
excelencia: lecciones de las empresas mejor 
gestionadas de los Estados Unidos’. 

 
El hilo común de sus escritos es la importancia 

de las buenas personas, destacando lo de 
“buenas”, a la hora de lograr que una organiza-
ción empresarial funcione. En sus charlas empre-
sariales en plena Pandemia ha incidido, aún más, 
en la trascendencia de los valores en los líderes 
empresariales reprochando cosas como: ¿por qué 
actuamos como si el dinero fuese lo único impor-
tante?  

 
Peters aplaude la guía para el teletrabajo del 

gobierno canadiense, que recuerda, entre otras 
cosas, que “no estás teletrabajando, estás en tu 
casa intentando trabajar en mitad de una cri-
sis”; “tu salud mental, física y emocional es lo 
más importante ahora”; “serás amable contigo 
mismo y no juzgarás a los demás en virtud de 
cómo estás aguantando esto”; o “el éxito de tu 
equipo no será juzgado con los mismos criterios 
que en circunstancias normales”. “Es con estas 
cosas con las que los jefes se ganan el sueldo, 
así que, por favor, cuida de los tuyos”, concluye.  

 
Una de sus frases preferidas para cerrar sus 

nutridas conferencias es: “Por favor, no contra-
tes y asciendas a gilipollas”.  

 
 

 

Hace unos días nos enterábamos por la prensa 
de que BBVA había compensado con 200 euros 
a unos 3000 trabajadores por los gastos de estar 
Teletrabajando en casa, a unos 50 euros al mes 
por 4 meses. Según lees la noticia ves que se ha 
compensado a parte de los trabajadores que se 
han tenido que quedar en casa teletrabajando por 
la crisis del Coronavirus.  

Desde CGT nos alegramos de que BBVA com-
pensa de alguna forma estos gastos ocasionados 
a sus trabajadores, pero la pregunta es: ¿Por qué 
solo a parte de sus trabajadores y no a todos? 
Porque sabemos de múltiples casos de compañe-
ros que han estado teletrabajando y que no han 
recibido ni un duro. ¿O no será que esta paguita 
es solo para unos pocos que cada Departamento 
o T&C quiera? Y por seguir preguntándome, 
¿Por qué a los que hemos estado trabajando 
Presencialmente estos meses no se nos ha da-
do mas que una palmadita en la espalda? En 
mi caso 4 líneas de agradecimiento en un email 
escritos por el/la Zona de turno que, por cierto, 
desapareció tras la Junta de Accionistas y no se 
supo mas de el/la hasta hace unos pocos días. 
También he de decir que en mi caso de Director 
de CBC ha estado al pie del cañón todos los días, 
siempre en presencial, atendiendo a clientes, 
ordenando y redireccionando a los clientes en la 
oficina y todo ello cuando al principio de esta 
crisis no teníamos ni mamparas, ni geles, ni na-
da… 

¿Sabéis como agradece el Banco vuestra labor? 
Exacto, de ninguna forma, y al mínimo aprove-
cha para desprestigiar vuestra labor: reducción 
del horario de atención en caja, atención solo con 
Cita Previa… menospreciando el trabajo de aten-
ción presencial a los clientes; y de mientras tú, 
trabajador, te tragas las broncas de los clientes 
por las ideas y ocurrencias que ha tenido algún 
Alto Directivo que jamás ha estado en una 
oficina atendiendo a un cliente. 
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BBVA apuesta por el mercado estadounidense 

con la apertura de 15 nuevas oficinas en Texas, 
principal mercado del Grupo en Estados Uni-
dos. Estas oficinas forman parte del Plan estra-
tégico a 5 años vista de BBVA USA que se 
anunció hace unos meses. Estas sucursales se 
abrirán a principios de 2021 y contarán con el 
nuevo modelo de atención al cliente en el que 
las Cajas tradicionales son un área de Banca 
Personal. 

Desde CGT nos congratula que al menos en 
alguna parte del Grupo BBVA se estudie, planee y 
ejecuten planes de expansión del Banco con la 
partura de oficina y esperemos con la ampliación 
de Plantilla para cubrir esos puestos nuevos. 

Ojalá esta tendencia se extendiera por mas Zo-
nas del Grupo, entre ellas España, porque aquí la 
única estrategia que vemos es cerrar oficinas, 
disminución de plantilla, reducción del Servicio 
que se ofrece al cliente (reducción del horario de 
Caja) con la correspondiente merma en la Calidad 
ofrecida a los clientes. 

Desde CGT valoramos “positivamente” que los 
miles de millones que nos ha costado BBVA USA 
al conjunto del Grupo de BBVA al menos pueda 
servir para crear empleo, aunque sea en Estados 
Unidos. ¿En algún momento nos tocara aquí? 

Mientras las Retribuciones fijadas en Convenio 
marcan una proporción de 100 a 270% para las 
distintas funciones del Sector (dejando al margen 
el varapalo retributivo del Nivel de acceso que los 
firmantes CCOO-UGT les dieron), en la práctica 
las diferencias las marca, por un lado, la distribu-
ción funcional (CVP) totalmente clandestina en 

sus mínimos y máximos para cada función deter-
minada por BBVA y, por otro lado, el DOR, que 
no es nada objetivo más que, en alguna medida, 
en lo cuantitativo, pero para nada en lo cualitati-
vo; ya que las catalogaciones vienen predetermi-
nadas. 

En la práctica la remuneración en una misma 
unidad puede moverse entre un 100 a un 1000% 
perfectamente. 

Un solo Equipo, pero en todo equipo siempre 
habrá quien quede más arriba y quien más abajo. 
Esto que es lo natural, porque todo el mundo 
aporta al Equipo, en BBVA no funciona. No lo 
hace porque los de arriba son “buenos” por propia 
definición y para dejarlo claro, tiene que haber 
otros que sean “malos”. Es decir, entienden un 
“Equipo” como algo “en fila”, con lo que para que 
haya primeros, debe haber segundos y hasta últi-
mos, con el enorme peligro que este concepto 
implica. 

En un equipo ciclista, alguien queda siempre el 
último en la clasificación general. Ese último del 
Equipo, sin embargo, si ha cumplido bien su fun-
ción (por ejemplo hacer muchos más kilómetros 
que el resto subiendo y bajando a por alimentos y 
agua), es recompensado y valorado, porque ha 
sido el último pero ha aportado al Equipo lo que 
le correspondía en su función. En BBVA no están 
por esto de la bici… 
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